

# El Liberal

Precio de los anuncios

Precios de suscripción

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcional al número de inserciones. Solo se admiten anuncios en las horas de su publicación.

En la isla, un mes adelantado 1,50  
En el resto de España, trimestre, id. 5,00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franquico.  
Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, jueves 5 Marzo de 1896.

N.º 4372

### SECCION POLITICA

#### Herejes y carlistas

Firmado con la inicial Z, publicó «El Noticiero Bilbaino», en su número del jueves último, un remitido con el título de «Don Jaime entre herejes», del cual vamos a copiar algunos párrafos por las atinadas observaciones que contienen:

«Muy de lamentar es que un príncipe católico se decida a servir a un rey hereje, y a servir entre gentes herejes, y tanto más de extrañar en esta ocasión, cuanto que se trata de un príncipe como D. Jaime, que se titula representante de principios y procedimientos los más puros e inmaculados, lo cual deplorablemente se compagina con su espontánea resolución de ingresar en el ejército de la nación rusa, donde el czar, el ejército y el pueblo profesan una religión de herejes, que no menos es la religión cismática, oficial en Rusia.»

«En las enseñanzas todas de la Iglesia, y de los libros santos se nos recomienda que miremos con horror la herejía y evitemos el trato con herejes, y ese horror no debe disminuir porque hoy vivan tantos herejes entre nosotros. Al contrario; cuando debe haber más horror a la peste, cuando se oyen los estragos que hace en país lejano, ó si se los está viendo en el propio? Estamos presenciando cuántos se extravían primero con los vicios, luego con los errores, á causa del roce con los herejes é incrédulos. Toda precaución es poca para no contagiarse.»

Al respirar una atmósfera como la de los herejes, tan perjudicial á la religión católica; al ver y oír cosas tan contrarias á la fe, como necesariamente han de verse y oírse en una nación de heterodoxos, la fe de cada uno corre peligro de no ser tan vigorosa y robusta como cuando se respira una atmósfera pura y cuando se vive entre una sociedad más favorable á nuestra santa religión.»

«Ahora bien; si esto es así, y si en todos los tonos y formas posibles han repetido un día y otro los escritores y oradores carlistas aquella frase de San Juan: «A los herejes no se les debe saludar» ¿qué calificación merece el príncipe de ese partido, que no solo ha de saludarlos, sino «comer con ellos»? y más que se pone á servirles, concediéndoles con esto un honor que es una deshonra para las opiniones católicas.»

¿Y es así como se defienden y ensalzan los principios religiosos del partido carlista? Y es este el buen ejemplo que debe dar un príncipe

cristiano á los que son ó pueden ser súbditos suyos?»

Esto dijo el autor del remitido; á lo cual contestó «El Basco» en su número del viernes:

«Los carlistas estamos completamente tranquilos, porque D. Jaime ha obedecido á su augusto padre, y el Sr. D. Carlos VII, al tomar esa resolución, lo ha hecho de acuerdo con Quien debía y el Único que puede en la tierra juzgar de su bien probada ortodoxia y de su acendrado catolicismo.»

D. Jaime no sirve á herejes; sirve á una gran nación y á un rey legítimo; nación y rey que á pesar de su cisma se ha distinguido siempre por su amor á la causa carlista.»

Y más adelante añade el mismo periódico:

«Dada la «necesidad» por nadie discutida de que D. Jaime siga la carrera de las armas, y dado también el que no puede ser en Austria y que el Papa no tiene soldados, ¿en qué ejército podía figurar el príncipe de Asturias?»

Tiene mucho que entender lo que «El Basco» dice en los párrafos que dejamos copiados, y que en su número del sábado reprodujo «El Correo Español».

Eso es de que el Papa se pusiera de acuerdo con D. Carlos para que el hijo de éste fuese á servir en el ejército de una nación separada de la Iglesia católica en el siglo XI por la herejía de Focio, condenada en el 8.º Concilio de Constantinopla, que excomulgó también á cuantos la aceptaron, es muy chocante en los momentos actuales, cuando acaba de lanzar sus iras sobre el padre del príncipe Boris, que para asegurar á su hijo el trono, ha hecho que le bautizaran con arreglo al rito cismático; y tiene alguna significación para España el hecho de consentir el mismo León XIII en que D. Jaime ingresara en el ejército ruso, después de no haber sido admitido en el austriaco.

Todo esto bien claramente demuestra que la religión, así para los carlistas como para el mismo Vicario de Cristo, es cosa por todo extremo acomodaticia, y que han vuelto á reanudarse las relaciones entre el Vaticano y el palacio de Loredán.

(El Mercantil Valenciano.)

### El alma de América

«América para los americanos!» Lo dijo un presidente de la República anglo americana, y lo practicó un caudillo de los Estados hispano-americanos.

Jacobo Monroe y Simón Bolívar proclamaron su doctrina, uno con su lengua inglesa y otro con su lengua española para mayor fuerza del argumento.

América es de los americanos. Perfectamente. Allí, tendida á lo largo de los dos grandes mares, los pies en Hornos y la cabeza en el Ártico: entre el país del fuego y los hierros polares, tienen los americanos su patria de tierra.

Tierra opulenta, hermosa y joven, aunque no virgen ya, porque en su regazo, abierto por concupiscencias del interés han dormido muchas razas forasteras.

Allí está con sus Andes más altos que las nubes, y sus ríos hondos como los mares. Con sus frutos de sabor singular, con sus bosques de maderas que parecen perfumes, sus cañas que destilan azúcar, sus tabacos que embriagan los sentidos, sus filamentos que visten al mundo, y sus cafetales que compiten con los de Arabia.

Todo lo posee: aire libre, luz espléndida, suelo pródigo, flora rica, fauna prodigiosa, cultura, civilización, industria, fábricas, tráfico, comodidad, vivienda lujosa, casas como pueblos y pueblos como Estados.

Todo grande, fuerte; todo moderno, novísimo. Nada necesita del mundo viejo: Dios lo ha puesto todo en la tierra americana el hombre lo ha sacado de su seno y el trabajo lo ha ordenado en su superficie.

Los americanos tienen su gran patria material. Cierren sus costas al comercio extraño, desamarren los cables submarinos para incomunicarse con los otros continentes, y seguirán viviendo de su savia propia.

Peró hay otra patria que no es de tierra y otra nacionalidad que no es de carne.

La mitad baja de América, desde el golfo mexicano hasta el paso de Magallanes, vive, piensa y habla en español. La mitad alta, desde el golfo de California hasta los estrechos de Behering, vive, piensa y habla en inglés. Y los americanos no pueden, ni podrán dentro de los horizontes visibles del tiempo, desligarse de esa patria moral ni de esa nacionalidad del espíritu.

¿Quieren desprenderse de ese cordón materno por donde se ha atravesado á sus venas nuestra sangre, y con la sangre la vida entera? Los caudillos de la independencia sudamericana lo rompieron, rompieron las ligaduras políticas y administrativas; y la América del Sur sigue á pesar de ello siendo una prolongación de España.

Ellos, cuando vienen acá se hallan en el hogar de familia; nosotros, cuando vamos allá, nos encontramos en nuestra casa. Allí, nuestra vida, nuestra costumbres privadas, nuestros ritos sociales, nuestros apellidos, nuestro arte, nuestros libros, la advocación de nuestras iglesias, el nombre de nuestras ciudades. En español se bautiza, en español se reza, en español se aprende, en español se ama. ¡Si hasta en español tienen que maldecirnos los que nos maldicen en la manigua cubana!

Los que vienen de allá encuentran en nuestro calendario sus nombres, en nuestra casa la suya, en nuestra heráldica sus apellidos, en nuestros panteones sus ascendientes, en nuestras familias su parentela.

Su literatura, su ciencia, son nuestras, como las nuestras, son suyas, porque la partida de bautismo de los escritores está en las hojas de su vocabulario, y no en los registros parroquiales. Juana Inés de la Cruz y Gertrudis Avellaneda, el gran Alarcón, Gorostiza, Collo, Heredia, Plácido, Caro, Echeverría—contando solo los fenecidos—no nacieron ni en los valles mexicanos, ni en los palmares de Cuba, ni en la Pampa argentina; nacieron á su gloria en la lengua de Castilla.

Corten el cable tendido por debajo de los mares. ¿Y qué importará? Queda otro invisible por encima de las aguas. Nuestra palabra y nuestro espíritu irán perennemente á ellos como por hilo indestructible.

¿Quieren la separación absoluta de cuerpos y de intereses? Pues vamos á cuentas; como cuando se disuelve una sociedad de cuatro siglos. Hagamos la justa partición del capital aportados por unos y otros. Quedense ellos allá con sus pieles rojas, sus quichúas, sus guanaris, sus aymaras y sus patagones. Y devuélvannos á españoles y á ingleses nuestra sangre, devuélvannos nuestros apellidos, empezando por los de Washington, Lincoln, y el mismo Monroe; devuélvannos nuestras costumbres, nuestra ascendencia común nuestras gentes, nuestros poetas, nuestros cultos y nuestro Dios, y á Inglaterra la lengua de Shakespeare, la lengua con que habla Monroe, y á Castilla la lengua de Cervantes, la lengua con que arengó Bolívar, la que tiene acentos varoniles para vencer con generosidad para padecer con altivez, para morir con grandeza, para todo menos para la humillación.

Devuélvannos ese poco. Nosotros en cambio les devolveremos la corona de pluma y el taparrabos que les quitamos cuando los descubrimos; y entonces podrán ser americanos íntegros los honorables senadores del Capitolio, que se agarran á la olvidada doctrina de Monroe.

Sea la tierra de América para los americanos; pero el alma de la América nueva, para los que la han crea-



do. Porque si es ley de la humanidad que la carne se quede en el seno de la tierra que la nutre, también es ley de la humanidad que el espíritu regrese al seno de su criador.

EUGENIO SELLÉS.

## El contrapeso carlista

La próxima farsa electoral promete ser completa. No sólo estipula y contrata del gobierno las actas de Cuba, según dicen malas lenguas y todo el mundo cree, comprometiendo el honor y los intereses de España en una verdadera asquerosidad política, sino que estipula y contrata las actas de... los carlistas.

Aquí, en Valencia, es un hecho público y notorio la alianza carlo-conservadora, que ha de dar por resultado la elección de un distinguido catedrático del Instituto, ferviente carlista, por la capital, á cambio del apoyo de los carlistas á los candidatos conservadores en los demás distritos de la provincia.

Pues bien; he aquí las noticias que sobre Cataluña publica un colega madrileño:

«Se sabe de una manera positiva que el gobierno ha ofrecido á los carlistas apoyo en varios distritos, de modo que en el próximo Congreso formen un grupo de 25 á 30 diputados, y á más seis senadores. A cambio los carlistas prestarán su concurso á los candidatos adictos en los distritos que se les designe.

En Cataluña se ceden cinco distritos, y son: Castelltersol y Vich, ó bien Igualada, en la provincia de Barcelona; Gandesa en la provincia de Tarragona; en la de Gerona, Olot, y Las Borjas en la de Lérida, y á más una senaduría en la provincia de Gerona.

Excepto el distrito de Las Borjas, los demás tienen ya candidato designado y aceptado por el gobierno, y son respectivamente los Sres. Fortuny, D. José de España, D. Emilio Sicars, un Sr. Irrigaray, y para senador D. Luis María de Llander.»

Con este motivo, se pregunta: ¿qué se propone el gobierno con esa alianza carlo-conservadora? La contestación es obvia: se propone reforzar considerablemente la extrema derecha de la política española para que la derecha resulte una transacción y una necesidad. Si el carlismo desapareciera de la escena política, como protesta en favor del pasado, y protesta amenazadora, cubrirían su puesto los... conservadores por el estilo de los que acaudilla el Sr. Cánovas; y como á éste no le satisface el papel de «contrapeso», procura que lo represente el carlismo para reservarse el de elemento gobernante.

Precisamente el grave error de los fusionistas consiste en que han procurado destruir el contrapeso del republicanismo, en vez de favorecerle para conseguir que en la política fuera la transacción y la necesidad. Tiraron á matar á los republicanos con aquella famosa cuanto arbitraria suspensión de las elecciones municipales, y naturalmente, la política se inclinó del lado del contrapeso contrario. De ahí proceden los humos y las arrogancias de los carlistas.

(El Mercantil Valenciano)

## Lo de Cuba

### Juicios de un oficial inglés contra la insurrección

De la *Saturday Review*, ha traducido «La Epoca» unos párrafos de una carta del oficial Mr. Winstone L. Churchill.

Son los siguientes:

«Lejos de mi ánimo el propósito de investigar las causas que hayan podido producir la insurrección de Cuba; pero debo declarar que en ningún modo, pueden atribuirse á que España haya empleado en su colonia antillana una política dura y opresiva, como pretenden los partidarios de los filibusteros. Si tal afirmación fuese cierta, si la rebeldía hubiera sido provocada por un sentimiento general de odio hacia la dominación española, las partidas insurrectas estarían formadas, en su totalidad, por verdaderos cubanos.

Pero no es así, pues salvo algunas contadas personalidades de representación en la isla, las fuerzas rebeldes se componen de una mezcla de aventureros de otros países, negros, mestizos y gente de mal vivir.

Los «libertadores» podrán titularse «héroes», y lanzar á todos los vientos de una publicidad, pagada la mayoría de las veces, que con un número inferior de tropas, mantienen constantemente en jaque á los soldados españoles; pero es lo cierto que jamás intentan atacar á estos sino en el caso de reunir una superioridad numérica de cinco contra uno. A pesar de esta ventaja, han sido casi siempre derrotados, y, poseídos del mayor espanto, han escapado á la captura ó al aniquilamiento, corriendo con una velocidad vertiginosa, aprovechándose de los atajos, ó á través de los bosques.

Es de suponer que no será á estas marchas forzadas á las que llaman pomposamente los insurrectos «movilidad admirable.»

El sistema de guerra por ellos planteado, ó sea la sistemática destrucción de la propiedad y de las plantaciones de tabaco y caña, responde á tres fines. El primero y principal es la paralización de la industria; claro es que al quedar sin ocupación muchos miles de individuos, la necesidad les ha de inducir á empuñar el machete ó el rifle insurrecto. En segundo término la destrucción de una industria que, como la azucarera, constituye la principal fuente de riqueza de la isla, acarrea la crisis financiera y la penuria del Tesoro cubano, y, por tanto, la imposibilidad de poder hacer frente á los gastos de la guerra. Y, por último, que viéndose el Gobierno español obligado á distribuir fuerzas militares que custodien la propiedad, para ponerla á salvo de la destrucción, el ejército de operaciones no representará nunca ante las partidas de insurrectos, sino pequeñas y débiles columnas.

Este plan podrá producir los efectos que se proponen sus autores, pero es, en verdad muy digno de reprobación.

Algunas acciones reñidas, denominadas enfáticamente «victorias» por los rebeldes, les han servido de pretexto para pedir á los Estados Unidos el reconocimiento de beligerancia, creyéndose ya ser los fundadores de un Estado independiente.

Más, en la historia, no hay un solo ejemplo de que tales actos de vandalismo, como los que á diario cometen los «libertadores», reciban; con el reconocimiento del derecho de beligerantes, la aprobación de una potencia civilizada.

La victoria de los rebeldes sería poco benéfica para las naciones en general, y particularmente para

Cuba. Siendo ésta de España, la nación es responsable moralmente del sistema colonial que emplee en la isla; Cuba libre, no solo no conquistaría nunca los sentimientos amistosos de las potencias europeas, sino que pronto presentaría análogo carácter anárquico al de la mayoría de las Repúblicas sudamericanas, víctimas permanentes de las discordias civiles. No será perfecto, nada lo es en lo humano, el sistema político ó el administrativo que España aplica á su colonia; pero seguramente, el que implantasen los insurrectos vencedores sería infinitamente peor; mucho más corrompido y anárquico. Las luchas que habían de seguir á la instauración de la República serían inevitables, y lo hace suponer así la constante rivalidad que existe hoy en el campo insurrecto entre la raza blanca y la negra.

Para terminar diremos que, dado el estado actual de la campaña, nada puede aventurarse acerca de su terminación. Lejos estamos de decir con M. Howard en un artículo publicado en la prensa inglesa: «España agoniza» y «España está disparando en los momentos presentes sus últimos cartuchos». Tales palabras, sobre ser apasionadas, son, en todo caso, prematuras. No pueden fijarse límites tan certeros á las energías de una potencia europea que cuenta 20 millones de habitantes, y mucho menos cuando está dando evidentes pruebas de su fuerza.

Posesionado el general Weyler del mando superior de la isla, subsanados algunos errores militares de su antecesor el ilustre general Martínez Campos; organizando numerosos contingentes de caballería; concentradas en grandes núcleos las fuerzas hasta hoy dispersadas en los ingenios, y haciéndolas operar con arreglo á un plan armónico; no provocando, por último, con actos de crueldad la intervención de los Estados Unidos, creemos firmemente que España vencerá la insurrección y pacificará á su colonia.

Después de conseguir esto, debe atender á implantar en Cuba una serie de progresivas reformas en los órdenes militar, político y administrativo.

Cumplidas estas condiciones, «La perla de las Antillas» volverá á ser el centro de lucrativas y poderosas industrias que al desarrollarse llevarán la riqueza á la isla y dejarán de ser esta para España una pesada carga.

Aún puede haber orden donde ahora reina la anarquía; prosperidad donde no existen más que ruinas; paz donde hoy arde la sangrienta guerra.

## Audacia increíble

El legendario «tupé» del Sr. Sagasta ha pasado á adornar la frente del Sr. Cánovas del Castillo. Se necesita, en efecto, un «tupé» enorme para hacer las elecciones, secuestrando el poder durante tres ó cuatro años, sabiendo que la política conservadora carece de soluciones para el conflicto de Cuba; pero el «tupé» toma proporciones fantásticas cuando se considera que, el Sr. Cánovas emprende esa formidable aventura con un partido deshecho, en el que cunde la anarquía y donde no hay dos hombres que piensen lo mismo.

La disidencia del Sr. Silvela, por un lado, ha de ser siempre una causa de debilidad para los conservadores; pero de otro lado, la actitud en que acaba de colocarse el general

Martínez Campos, dimitiendo la presidencia del Consejo Supremo de la Guerra y anunciando que tampoco admitirá la del Senado, aumenta aquella debilidad hasta el punto de dejar reducido á la categoría de grupo al partido que ocupa el poder. Silvela era la doctrina; Martínez Campos la espada de los conservadores, sin que pueda sustituir la de Morlesín á la primera, ni la de Borrero á la segunda.

¡Si aun hubiera paz entre los que permanecen fieles al lado del Sr. Cánovas! Pero Romero Robledo y Pidal andan enzarzados en cruda y despiadada guerra, que amenaza convertir en campo de Agramante el reducido campo canovista; y no parece muy lejano el día, si no ha llegado ya, en que ambos personajes con sus respectivas mesnadas se declararen incompatibles dentro de una misma situación política.

Y suponiendo que triunfe de su odiado rival el Sr. Romero Robledo, ¿quién puede contar con la disciplina y la subordinación de este espíritu turbulento é inquieto en la futura mayoría parlamentaria?

Con un grupo así, combatido por todos los partidos, en guerra con sus amigos de ayer, minado por implacables luchas intestinas, desprestigiado ante la opinión por sus fracasos y desaciertos, ¿va el Sr. Cánovas á falsificar unas elecciones más y á secuestrar el poder durante tres ó cuatro años?

¿Qué «tupé» tan colosal se necesita!

## CORREO DE HOY

### Los sucesos de Barcelona

2 marzo 1896.

A las primeras horas de la mañana de ayer se otorgó permiso por el Gobierno civil á la comisión presidida por el Sr. Junoy, que fué á solicitarlo, para organizar en la tarde de ayer una manifestación de protesta contra las palabras y conceptos proferidos en el Senado de Washington por varios senadores, contra España y contra el general Weyler. Algun tiempo antes de las tres, hallábase reunida en la plaza de Cataluña regular concurrencia, que debía ser conducida á la Casa del Ayuntamiento, al Gobierno de provincia y á la Capitanía general por los Sres. Sol y Ortega, Junoy, Corominas (D. Eusebio), Avila, Vidal y Valenciano y otros varios que militan en el partido republicano. A las tres se enarbó una bandera española y después de algunos discursos y gritos emprendió la marcha la manifestación; una comisión de ella subió al Centro militar de las clases pasivas, establecido en la Rambla de Canalejas, y allí protestó el Sr. Junoy de los agravios inferidos á España por los Estados Unidos; y el señor Corominas se asomó al balcón de aquel Centro y dirigió breves palabras á los manifestantes, recomendando el buen orden de la manifestación. Del Centro de las clases pasivas salió una bandera española, en la que se ostentaba el lema: «¡Viva España!», que se unió á la otra de seda sin lema alguno, que llevaban los manifestantes. En esta disposición siguió la comitiva, engrosada por gran número de curiosos, Rambla abajo, y al llegar á la calle de Fernando, la cabeza de la manifestación emprendió por dicha calle,



pero el resto se empeñó en seguir por la Rambla, originándose entonces un tumulto que fué sofocado por la policía, y del que resultó destrozada la bandera que salió del Centro Militar. Al llegar la segunda mitad de la manifestación frente al consulado de los Estados Unidos, cuya casa estaba custodiada por fuerzas de la Guardia civil y de Orden público, ocurrió un nuevo alboroto, por haber intentado un numeroso grupo penetrar en la casa que habita el Sr. Consul, acto que fué impedido enérgicamente por la policía. Profirieronse gritos y silbidos, arrojándose algunas piedras y patatas, y en esta ocasión comparecieron treinta individuos de la Guardia civil montada al mando del teniente señor Canales.

Una comisión del otro grupo de la manifestación que siguió por la calle de Fernando VII, subió á las Casas Consistoriales donde fué recibida por el señor Alcalde, ante quien formuló la protesta objeto de la manifestación. De allí pasó al Gobierno civil y luego á la Capitanía general, protestando ante las autoridades civil y militar de los insultos é injurias inferidos á España en el Senado de Washington. Junto á la puerta del Palacio de la Capitanía se situó un compacto grupo enarbolando la bandera y dando frecuentes vivas al ejército, al general Weyler, á España, etc., etc. Al salir la comisión de la Capitanía, el señor Sol y Ortega intentó dirigir la palabra á los manifestantes, pero al decir que se había cumplido el objeto de la manifestación, fué interrumpido por los gritos de los que formaban el grupo, quienes escitaron á los demás para que se dirigieran al consulado. Entonces ese segundo grupo de la manifestación se subdividió en dos, dando uno de ellos por terminado el acto y dirigiéndose el otro precipitadamente al consulado, enarbolando la bandera, que al doblar la esquina del Paseo de Colón y Rambla fué también destrozada, motivando esto algunas pequeñas carreras sin importancia. De esta manera terminó este acto de protesta, que no revistió importancia, como lo comprenderán nuestros lectores por la reseña que de él hemos hecho.

El Excmo. Sr. Gobernador visitó en su domicilio al señor cónsul de los Estados Unidos, que permaneció en él durante todo el día.

Al anocheecer circulaban pequeños grupos, en gran parte formados que chiquillos, por las calles gritando.

Un grupo de estudiantes se presentó al señor Gobernador solicitando permiso para celebrar hoy una manifestación, permiso que no les fué concedido, por considerar el señor Sánchez de Toledo que en la manifestación de ayer podían tener representación todas las clases sociales.

Los señores Alcalde, Gobernador civil y Capitán general recibieron á las comisiones con mucha cortesía y aceptaron las protestas que se formularon, en cuanto éstas se dirigían á salir en defensa del honor nacional, recomendando á los manifestantes la mayor cordura, al objeto de que no se alterase el orden.

**MAHÓN**

En el vapor correo llegado hoy á

las once y media, ha regresado de la capital de la provincia por vía de Alcudia, el Delegado del Gobierno en esta isla D. José de Vidal Ruby.

En el propio vapor ha regresado también el director de EL LIBERAL que se hallaba desde hace algunos días en Barcelona.

Les damos nuestra cordial bienvenida.

Leemos en un colega de Ciudadela que D. Pablo Ruiz solicitó de aquel Ayuntamiento el terreno necesario para establecer en aquella ciudad una fábrica de gas para el alumbrado público y particular, y que la Corporación pasó la solicitud á informe de una comisión.

Esta mañana á las diez ha tenido lugar la sesión extraordinaria del Ayuntamiento de segunda convocatoria por no haber asistido suficiente número en la del martes día 3 del corriente, según expresa la circular pasada á los señores concejales para la celebración de la del día de hoy. A dicha hora de las diez abrió la sesión el 2.º teniente interino D. Antonio Vinent Victory, procediéndose al fallo de expedientes de los mozos del próximo reemplazo, y ofreciendo prórroga del fallo para algunos que la han solicitado, terminándose esta á las once y media.

Procedióse despues á la sesión extraordinaria de la ordinaria que debía celebrarse el martes y que tuvo que suspenderse por falta de número de señores concejales. Mañana publicaremos el extracto de la misma.

El tiempo se halla revoltoso y propio de la estación; esta mañana ha caído alguna lluvia que será sin duda beneficiosa para nuestros campos.

A la llegada del vapor correo descargó un fuerte chubasco.

A la hora que escribimos estas líneas se ha serenado algun tanto la temperatura.

En el vapor correo de hoy han venido algunos oficiales recién ascendidos procedentes de la Academia de Infantería como agregados al regimiento Regional núm. 2, hijos de familias residentes en esta ciudad.

Muchos de los vicecónsules norteamericanos reconocidos en las poblaciones de la península han dimitido sus cargos.

Esta actitud ha sido muy elogiada.

La comandancia de Marina de esta provincia cita y llama al patrón y tripulantes de un falucho apresado con tabaco de contrabando en Cala Mocarrella, Ciudadela.

Ha sido nombrado D. Juan Torres Roig, auxiliar temporero de la Dirección de Sanidad del puerto de Mahón, quedando agregado sin embargo á prestar servicio en la subsecretaría del ministerio de la Gobernación.

Pasajeros llegados en la mañana de hoy, á bordo del vapor «Menorquin»:

De Barcelona.—D. Lorenzo Sintés, Valentín Roca, Baudilio Vilasaró, Félix Costa, Antonio Borrell, Antonio Novell, Amparo Torrents, hermano, é hijo, y 9 Oficiales de tropa.

De Alcudia.—D. Pedro Ballester, Antonia Cabanellas, Andrés Martorell, Francisco Verger, Miguel Cladera, y Antonio Aguiló.—Total 24

**Crónica marítima**

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 5.

De Barcelona y Alcudia vapor correo «Menorquin», cap. D. Tito Ginart, con 22 trips., 24 pasjs., efectos y la correspondencia.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 6 Viernes

San Olegario arb. y santa Coleta vg.

Salé el sol á las 6'26.—Pónese á las 5'58.

Luna: sale 1'29 M.—Pónese 10'1 M.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Desde Washington

Madrid 4, 10'15 m.

La comisión de relaciones extranjeras del Senado de Washington ha recomendado rechace el Senado la resolución de la Cámara sobre el asunto de Cuba y pide la reunión de un comité de ambas Cámaras para armonizar los acuerdos.

Noticias de Cuba

Madrid 4, 11'30 m.

La brigada del general Bernal batió en Mamey á las partidas de Serafín Sanchez, de Nuñez y otros dispersándolos; los insurrectos abandonaron treinta muertos, cuarenta heridos y 309 caballos. La tropa tuvo veinticinco bajas.

Es inexacto el asesinato del Sr. Dupuy de Lome.

Noticias varias

Madrid 4, 5'45 t.

Los ministros se hallan reunidos en Consejo. Hay grande expectación para conocer los acuerdos que se tomen.

Asegúrase que el Sr. Elduayen dejará la cartera de Estado sustituyéndole el Duque de Tetuán.

Se reciben mejores impresiones respecto á la cuestión de Washington.

Se ha incendiado el Teatro Ambigú de París, resultando pérdidas enormes.

La prensa de la Habana dirige nuevas escitaciones al general Weyler para que extreme

su rigor contra las tropelías de los insurrectos.

**Los Yankees cejan**

Madrid 5, 1'35 md.

El Senado de Washington ha adoptado la recomendación del ministro de Negocios extranjeros nombrando una comisión que conferenciará con la de la Cámara de representantes.

**¿A donde vamos?**

Madrid 5, 10'45 m.

«La Gaceta» publica la orden de clausura de las Universidades de Barcelona, Madrid y Granada y la relación de los gastos para armar seis barcos de la Trasatlántica, los cuales serán de cuenta del Gobierno.

La compañía no cobrará nada durante los seis primeros meses y pasado este tiempo cobrará á razón de diez y nueve pesetas por tonelada cada mes.

**BANCO DE MAHÓN**

**BOLSA DE BARCELONA**

4 Marzo 1896.

	3'00	4'20
4 por 100 interior	62'60	62'80
4 por 100 exterior	72'65	72'87
4 por 100 amortizable	00'00	76'50
B. H. de Cuba 1886	00'00	85'75
Id. 1890	78'50	74'62
Banco Hispano Colonial	00'00	00'00
Acciones ferro-carril Francia	00'00	20'00
F. Norte	00'00	25'80
Id. Orense	00'00	00'00
Id. Almansa	00'00	00'00
Obligaciones Francia	00'00	58'00
Id. Norte	00'00	00'00
Id. Orense	00'00	00'00
Id. Almansa	00'00	57'00
Compañía Trasatlántica	00'00	00'00

**Empresa Teatral**

TEMPORADA DE 1895-96

Se pone en conocimiento de los señores socios que en virtud de acuerdo tomado en la sesión de ayer, el libro de cuentas queda depositado en la Contaduría del Teatro á disposición de los señores socios que tengan á bien examinarlo.

Mahón 5 Marzo de 1896.—La Empresa.

**Criado**

Un joven de buenos antecedentes desea encontrar colocación. Para informes café del CENTRO y casino CONSEY.

**PLATO DE POSTRE**

**FRASE HECHA**



La solución mañana.



Anuncios.

Ayuntamiento de Alayor

No habiéndose presentado a la concentración ordenada para su destino...

Bajo tal concepto, cito llanto y empleo al expresado mozo para que comparezca inmediatamente ante mi Autoridad...

Subasta

El próximo domingo, día 8 del actual a las diez de su mañana, tendrá lugar en licitación privada...

Para vender

Lo está la casa calle de San Sebastián n.º 7.

Para informes, Villa-Carlos, calle Mayor n.º 4.

En venta

Lo está la casa calle de San Bartolomé número 19.

Para vender

Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con altos y bajos cada una...

Para alquilar

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

Para vender

Lo está el Almacén n.º 22 del An-den de poniente. Para informes San Roque 10.

Panadería «La Gavilla de Oro»

de Marcos Mercadal Netto

Se compran trigos del país y se venden harinas, salvados y sémolas, todo a precios convencionales.

PASTILLAS PARA LA TOS

DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea...

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR: ANEMIA, PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

ASMA, LICOR ANTISMAÁTICO DEL DR. KLEIN

VENTA en V. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castellón, L. AUTOR: Dr. KLEIN, Escudellers, 82 BARCELONA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA MIL PESETAS



El que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona...

CÁPSULAS EUPEPTICAS



MORRHUOL

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO. Premiado con MEDALLA de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888...

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao...

La Moda Elegante Ilustrada

Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado...

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo...

dólores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer...

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA...

Véase el prospecto. Diríjase al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura...

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Abril...

A fin de dar cumplimiento a una orden de la Delegación de Hacienda, que fijó en treinta días el plazo definitivo para completar la retirada de los Cheques plata y calderilla...

Mahón 2 Marzo de 1896. Goñalons, Carreras y C.

GRAN CAJA DE PRÉSTAMOS

12-CALLE INFANTA-12

Dinero Se presta sobre papel del Estado y valores que se coticen en Bolsa.

Dinero Se presta en pequeñas y grandes cantidades sobre alhajas de oro y plata, dando su valor máximo a la tasación.

Se compran cupones Cuba y Exterior y toda clase de oro en monedas, y oro viejo.

CAMBIO MAHONÉS

En venta

Lo está la casa núm. 93 de la calle Mayor de Villaciélos. Para su ajuste le Superioridad del Hospital municipal de Mahón.

Lo está la noria llamada de «Netto» sita en las inmediaciones de esta ciudad y punto conocido por viñedo de Gracia en el camino que empalma con la carretera de San Luis.

Verjel

Hay uno para vender en las inmediaciones de la «Font d'en Simon» con abundante agua viva, unos 60 árboles frutales y noria.

Dinero Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria a un interés anual tres módico. Comisión un octavo por 100.

CALIGRAFÍA

FRANCES

ENSEÑANZA PRIMARIA

preparación para la carrera del Magisterio

POR EL PROFESOR

D. MANUEL GARCÉS

22-MORERAS-22

NOTA-Horas y honorarios convencionales.

Cuantos padezcan

DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gró o descarnar de las encías, fúxiones, sarna, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.